
在联合国环境规划理事会第六届会议上

中国代表团团长王越毅同志的发言

一九七八年五月十 日

主席先生

第六届环境规划理事会在美丽的内罗毕城举行了 我愿以中国代表团的名义
,

对米格尔
·

安赫尔
·

贝拉尔德先生当选为本届会议主席
,

表示祝贺

维护和改善人类环境
,

关系到经济发展
,

关系到人民的健康和子孙后代的健康
,

因此
,

受到

各国人民的关切 从七十年代以来
,

环境污染和危害虽然又有一些新的发展
,

但是在一些方面

和地区却也有了若干改善 特别是随着科学技术的进步
,

出现了许多无害和少害的新工艺和

综合防治的新技术 环境规划署通过举办专业座谈会和实地考察
,

提供技术资料
,

在交流维护

和改善环境的经验方面做了一些工作
,

我们认为是有益的

维护和改善人类环境的问题涉及的范围很广
,

为了使问题能够深人地讨论
,

经过执行主任

和秘书处的努力
,

每届理事会选择几个重点问题进行研究
,

这一措施是好的

本届会议除审议环境活动方案和年度基金的安排外
,

将着重讨论生态系统
、

环境与人体健

康
、

化学有害物质等问题 这些问题都涉及到如何正确处理发展与环境的关系 现在各国人

民
,

特别是第三世界人民面临着发展经济的迫切任务
,

求得经济与环境的协调发展
,

是有着重

大意义的

我们高兴地看到
,

近几年来
,

特别是第六届特别联大以来
,

第三世界国家人民反对超级大

国剥削
、

掠夺和控制
,

展开了波澜壮阔的斗争 国家要独立
,

民族要解放
,

人民要革命的伟大历

史潮流汹涌澎湃
,

不可阻挡 许多发展中国家独立自主地开发 自然资源
,

发展工农业生产
,

取

得了可喜的成就
,

形势一派大好 发展中国家在斗争中越来越深刻地认识到 建立在压迫
、

剥

削
、

掠夺基础上的旧国际经济秩序
,

是第三世界国家发展民族经济的沉重枷锁
,

也是改善环境

的最大障碍 只有坚持反帝
、

反殖
、

反霸斗争
,

打破旧的国际经济关系
,

建立新的国际经济秩序
,

才能保证国家独立富强
,

从而 为改善环境创造必要的政治和经济条件

超级大国不断在世界各地进行侵略和扩张
,

残害生命
,

破坏建筑
,

毁坏农 田
,

污染环境
,

使

广大人民深受其害 当前
,

超级大国争夺世界霸权的斗争越演越烈
,

新的世界战争的危险正在

增长
,

世界各国人民要维护人类环境
,

必须同它们的争霸以及它们的侵略政策和战争政策进行

坚决斗争

那个自称为发展中国家
“
天然盟友

”的超级大国
,

到处喋喋不休地鼓吹发展和环境保护取

决于
“
缓和

”

和
“裁军

” ,

但在行动上却大力进行军备竞赛 为了同另一个超级大国争夺世界霸

权
,

它竭力要取得军事优势
,

不惜花费巨额军事开支
,

热衷于准备世界战争 请大家看看
,

它的

对外经援的实际支出在其国民生产总产值中占着何等微小的比重
,

它的经援的质量又是何等

低劣
,

它即使给一点援助
,

也是为了通过援助来控制和剥削发展中国家 从这里人们可以懂得
,



为什么它咀里高喊把裁军省下来的钱用于发展和环境保护
,

但口惠而实不至 总之
,

这个超级

大国高唱裁军
,

实际上却玩弄假裁军真扩军的骗局
,

以图掩盖它的侵略和扩张
,

并转移人们的

视线
,

把广大中
、

小国家和人民的反霸斗争引入歧途 但是
,

广大世界人民的眼睛是雪亮的 这

种骗人的把戏早已被拆穿了

主席先生

发展中国家在取得政治上的独立后
,

还面临经济上的独立自主和发展民族经济的任务
,

在

这个过程中
,

保护和改善环境
,

并使之与发展相协调
,

确是一个值得重视和认真探讨的问题 我

们看到
,

发达国家所走过的道路
,

往在是经济发展伴随着环境的污染和破坏 正在努力建设新

的生活的发展中国家应该避免走他们的老路 许多国家的实践证明
,

只要从人民的利益出发
,

从国家的长远利益出发
,

在经济发展的同时就采取适当的防治措施
,

经济发展所带来的环境问

题是可以求得解决的

我国在经济建设中
,

也遇到了环境污染问题
,

引起了国家的高度重视 在最近召开的第五

届全国人民代表大会上
,

华国锋主席就指示要采取有效措施消除污染
,

保护环境 并且把保护

环境问题作为专门条款列进了新的宪法中

为使经济发展适应环境的要求
,

在发展经济的过程中
,

要正确处理工业与农业
、

城市与乡

村
、

生产与生活等各方面的关系
,

使之统筹兼顾
,

协调发展 我们实行了一条农业为基础
,

工业

为主导发展国民经济的总方针
,

按农
、

轻
、

重次序安排国民经济计划 在工业发展的同时
,

农林

牧副渔全面发展
,

有效地保护和改善了自然环境

合理地开发利用资源
,

是环境保护的一项重要内容 人类赖以生存和从事生产活动所需

要的空气
、

水源
、

土壤
、

植物
、

动物
、

矿藏等自然界的各种因素
,

不是孤立存在的
,

而是互相联系
、

互相制约的 当人们变革某一 自然条件的时候
,

如果处理不当
,

就可能对 自然资源和自然环境

造成破坏 因此
,

采伐森林
、

开发矿山
、

兴修水利
、

开垦草原
、

扩大耕地等生产活动
,

都要既看到

近期的效益
,

也要考虑长远对生态条件的影响
,

做到合理地开发利用

工业生产对环境影响很大 为了减少或杜绝工业生产中有害废物的排放
,

我们开展技术

革新
,

发展无害或少害的生产工艺
,

大搞资源的综合利用
,

变废为宝
,

化害为利
,

实践证明
,

这是

行之有效的积极措施

我们在生产斗争的实践中还深深地感到 没有先进的科学技术
,

就不可能有现代化的农

业
、

现代化的工业
,

从而也不可能有效地维护和改善环境 为了加速发展经济
,

尽快改善环境
,

科研工作必须走在前头 我国的科学技术是落后的
,

为了把我国的科学技术迅速搞上去
,

最近

召开了全国科学大会
,

制定了科学技术发展规划 环境保护已被列为重要的研究课题
,

其中关

于自然资源的合理开发和综合利用
、

生态系统的保护
、

无污染新农药
、

农林业生物防治技术
、

防

止食品污染
、

环境监测的空间技术
、

能源的合理利用技术等均列为重大的攻关题目

主席先生

六届特别联大通过的《关于建立新的国际经济秩序宣言》和《行动纲领》
,

提出了一些建立

新的国际经济秩序的基本原则和政策措施
,

并规定联合国系统所属机构都要实施这一行动纲

领 为此
,

环境规划署应遵循关于建立新的国际经济秩序的基本原则
,

为促进发展中国家加速

发展民族经济和大力改善环境而努力 环境规划项目的安排
,

基金的使用
,

要多考虑发展 中国

家的需要 同时
,

我们希望环境规划署进一步加强学术活动
,

经常召开技术交流会
,

举办训练

班
,

出版技术资料以及组织技术考察等
,

为维护和改善人类环境起积极的
“
催化

”

作用



多氧联苯对环境的污染及其危害

武汉医学院环境卫生学教研室

多氯联苯 或  ! ,

简称
’

或  是一组由

一些氯置换联苯分子中的氢原子而成的化合物 其商品名可简化
,

如 美
、

法
、

 西德
、

日本
、

拟 意
、

苏 在美国
,

还使用号码数字命名

各种多氯联苯的名称
,

即头两个数字代表分子的类型
,

如 表示氯代联苯
、

或 表示氯代

联苯与氯代三联苯的混合物
、

表示氯代三联苯 后两个数字为氯的百分含量 因此
,

 
,

即表明是一种含 多氯的氯代联苯

多氯联苯是一组稳定的有机物质
,

稳定程度随氯原子的增加而提高
,

例如当多氯联苯分子

中含有 个以上氯原子时
,

则在常温下不能燃烧或氧化 而且
,

它还随含氯原子的多少
,

可能

为液状
、

水怡液或树脂状 它能耐酸
、

耐碱
、

耐腐蚀
、

难溶于水
,

而易溶于脂肪和烃类溶剂中 基

于多氯联苯的稳定性
、

绝缘性
、

不燃性及耐热性
,

而广泛应用于工业上
,

例翅用作变压器
、

电容

器等电器设备的绝缘油和热载体
,

用作塑料及橡胶的软化剂
,

以及作为油漆
、

油墨
、

无碳纸等的

添加剂

多氯联苯对环境的污染

可随同工业废水及生活污水进人江河
、

湖泊中 在重污染的水体中
,

的浓度可

以大大超过它的溶解度好几倍
,

一般高达 毫微克 升
,

中等污染的河流可为 毫微克 升
,

在非污染的河流中可少于 毫微克 升 更为严重的是多氯联苯对海洋环境的污染
,

其污染

来源主要是由于人类任意倾倒废弃的多氯联苯制品及肆意排放含多氯联苯的废水与废渣而造

成

主席先生

我国是一个发展中的社会主义国家
,

经济和技术都比较落后
,

环境保护工作还缺乏经验

当前
,

我国人民正在以华主席为首的党中央领导下
,

为在本世纪末实现农业
、

工业
、

国防和科学

技术现代化而努力奋斗 在经济发展过程中
,

我们要为消除污染
、

保护环境
,

作不懈的努力 我

们愿意向各国学习一切好经验

中国代表团将一如既往
,

与各国代表一起
,

共同努力
,

使这次会议取得积极成果

谢谢主席先生


